

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## UNA LECCIÓN DE ACTUALIDAD

La revolución en Portugal se hizo en Lisboa; tres regimientos que se sulevaban matando á sus oficiales, y la marina descontenta por algunas injusticias, han sido bastante para cambiar la faz de un pueblo.

Acaso para hacerlo desaparecer solándolo á otro más fuerte y en el que el espíritu de disciplina, nervio de los pueblos, no esté tan amortiguado.

El ambiente social les ha favorecido. La cobardía de las clases conservadoras es un hecho y el atrevimiento de las gentes del arroyo, que goza de una impunidad verdaderamente parlamentaria, son terreno apropiado para que la ola de cieno, sin el muro del buen gobierno que la contenga, barra una sociedad que se ha apartado de su cimiento, el respeto á la ley y se hunde en la inmoralidad.

Se anuncian otras sublevaciones y no puede ser por menos. Los cabos y sargentos que se sublevaron ayer son Capitanes.

Los cabos y sargentos de hoy quieren serlo también, y los de mañana harán la misma petición, siguiendo sublevados, hasta que una mano férrea los sujete en el cumplimiento del deber.

El laicismo en la escuela, el socialismo en el taller, el anarquismo en las asociaciones obreras, la inmoralidad en todas partes, producen esos frutos.

Si el pariente del Ministro asciende rápidamente valga ó no valga para nada en la administración, si el político se hace rico rápidamente en cargos gratuitos, ¿por qué el soldado no ha de hacer lo mismo? Ni el liberalismo, ni el socialismo, ni el anarquismo se le oponen; únicamente el catolicismo le enseña el respeto al superior. Únicamente él hace de cada soldado un héroe, enseñándole á morir antes que ser cobarde, á respetar su bandera y hacerla respetar, á querer á la Patria hasta la muerte.

La milicia, religión del honor, necesita como base un ideal tan puro, tan noble, tan grande, como Dios, porque únicamente El, su gloria y su servicio, merecen que el hombre sacrifique su vida.

Quitad ese ideal, poned en su lugar el egoísmo, el ascenso para gozar más con más riquezas, y la traición y la cobardía, la intriga y el desaliento, matarán la energía de la Patria, el sostén de la libertad, el órgano de la independencia.

## SICUT AGNOS INTER LUPOS

—Pues de todo cuanto pasa á ellos les echan la culpa.  
Si en Melilla los rifleños

hacen una de las suyas, los frailes son los culpables de la guerra y sus resultados. Si no parece Morral el anarquista, no hay duda, lo ha dicho el País, y hasta; el convento es quien le oculta. Por ellos tuvimos cólera, por ellos se perdió Cuba y hasta en Portugal ¡qué malos por fastidiar la República arrojan bombas á cientos, y cuando el pueblo los busca para darles su castigo, ¡que si quieres!, como brujas escapan por subterráneos que no hay ojos que descubran. Esos Jesuitas tienen el demonio entre las uñas. —¿Y ricos?.....

—Cuanto usted quiera, pero siendo su fortuna bien adquirida, no sé por qué tanto preocupan los bienes de los conventos que al fin los usufructúa el pueblo, pues halla en ellos recogimiento y cultura, mientras tantos ricachones la triste pobreza insultan derrochando en liviandades el oro de sus auras. Pero hace falta que el pueblo odie al fraile y odie al cura para que pierda la fe y en la barbarie se hunda. Por eso aunque sus costumbres sean santas, sean puras, hay que envolverles en cieno de las más negras calumnias, quemar á Roma y después echar sobre ellos la culpa, y decir que son muy ricos, pues de ese modo se azuzan todas las malas pasiones de las miserables turbas.

—Sí, sí, cuando el río suena.....

—Agua lleva, pero sucia sacada de las cloacas de todas las imposturas. ¿No recuerda usted la fábula del cordero á quien estruja el lobo porque al beber el arroyuelo le enturbia, y eso que la pobre víctima bebía abajo y la última? Pues cuente, que si hombre malo nunca faltará una escusa para perseguir al justo cuya presencia le abruma. Jesucristo á sus discípulos, cuando el Evangelio funda, los manda como corderos entre lobos, y su augusta palabra viene cumpliéndose, como á fin palabra saya. Pero también dijo Cristo que aun á Sodoma la impura le será más tolerable el rigor de su ira justa que á aquella ciudad perversa donde estos lobos aullan.

S. O. Montealegre.

Sanja Cruz, Octubre 1910.

## La Iglesia en la Sociedad.

En todos tiempos se ha preocupado de la cuestión social. Con tanta frecuencia se ha demostrado esta verdad, que no hace falta insistir en ella: basta recordar á la ligera algunos de sus actos. Estableció desde su origen diáconos que cuidaran de los pobres y de las viudas; fomentó las donaciones voluntarias de sus hijos en favor de la comunidad; sacó á la mujer del envilecimiento en que yacía; rehabilitó al esclavo enseñando que era algo más que un objeto de mera propiedad; preparó lentamente, dirigió y llevó á cabo la abolición de la esclavitud, abolición que constituye la revolución social más asombrosa que se ha efectuado en el mundo. Después de la invasión de los bárbaros, salvó al Occidente de una ruina completa; se colocó entre los vencedores y los vencidos por medio de sus Papas y de sus Obispos, que surgían en todas partes para defender á sus pueblos; dominó á los invasores casi salvajes que habían destruido el viejo mundo; los instruyó, los civilizó, los mezcló poco á poco con la raza conquistada, resolviendo así una de las crisis más formidables que ha padecido la Humanidad; sustituyó insensiblemente el férreo Derecho romano con un Derecho nuevo inspirado en el Evangelio é infinitivamente más liberal, más equitativo y más piadoso con los débiles. Durante toda la Edad Media infiltró en la sociedad su acción bienhechora; tomó la defensa de los intereses de los siervos y de los villanos contra las exacciones del altivo barón feudal; sus Concilios fulminaron de continuo penas severas contra los opresores del débil; para poner fin á las guerras civiles, que eran tan frecuentes y tan funestas, impuso la tregua de Dios y fundó la Orden Tercera de San Francisco, cuyos miembros se obligaban á no tomar las armas más que en defensa de la patria; favoreció con todo su poder la emancipación de los pueblos, prestando un concurso inestimable al movimiento de liberación de los Municipios; instituyó las Ordenes de Caballería, cuyos individuos juraban defender en todo momento á la viuda, al huérfano y al pobre; estableció las Hermandades, punto de partida de las Corporaciones ó Gremios, que tuvieron un gran papel en lo pasado; en su lucha secular contra la usura, si no llegó á suprimirla completamente con sus leyes represivas del préstamo á interés, impidió gran número de abusos; no temió fulminar sus censuras contra los mismos reyes; para sustraer á los pobres de la rapacidad de los usureros, fundó los Montes de piedad; para conservar un refugio á la familia, declaró en muchos países inembargables la casa del artesano y los instrumentos de trabajo que necesitaba para vivir; multiplicó las instituciones benéficas, á las cuales se acogieron la vejez, la pobreza, la enfermedad, el arrepentimiento, la debilidad, todas las miserias y todas las necesidades de la vida; intervino en todos los grandes acontecimientos históricos; se mezcló en todos los sucesos interesantes para la Humanidad; abogó en favor de todos los infortunios;

tuvo condenaciones para todos los abusos, y se mostró siempre valeroso campeón de la justicia y del Derecho.

Al ocuparse ahora en la cuestión social, la Iglesia no traspasa sus derechos ni se inmiscuye en asuntos que sean ajenos á su autoridad. Ahora, como siempre, esta cuestión interesa á la mayoría de sus hijos. ¿Puede considerarse extraño que no permanezca indiferente ante un problema cuya pronta solución importa tanto al bienestar de los fieles, y sobre todo á los pobres y á los desheredados, por los cuales siempre mostró especial predilección?

Del hermoso libro de la

Ciencia y Acción.

El conocido editor Saturnino Calleja, comienza hoy la publicación de una Biblioteca que llama *Ciencia y Acción-Estudios Sociales*. Anuncia los libros más selectos de los grandes sociólogos, estadistas, moralistas, juristas, filósofos y conductores de hombres de Europa y América; libros de sociología pura, de psicología social, moral social, derecho social, y economía social; libros sobre los diversos matices que hoy toma la cuestión social, sobre instituciones, organizaciones y maestros sociales.

*Ciencia y Acción* tiene dos series, una de obras fundamentales, editada con lujo severo y de un precio proporcionado á su extensión, y otra popular, que se venderá á peseta cada tomo.

Hoy recibimos los tres primeros volúmenes de la serie popular. Son tres espléndidos volúmenes de más de 300 páginas, y se titula el primero *La Propiedad*, el segundo *El Trabajo*, y en autor, el sociólogo francés L. Garrigues, trata en ellos todas las cuestiones fundamentales que se ventilan alrededor de estas dos ideas económicas y las aborda valientemente con criterio amplio, con maciza argumentación, con método severo. Estos tres volúmenes, que en París y en la lengua original cuestan 10,50 francos, Saturnino Calleja, que en el camino del libro barato, ha ido más lejos que nadie en España, los presenta en irreprochable traducción á una peseta volumen.

Otro día nos ocuparemos más detenidamente de estas dos obras y del pensamiento altamente patriótico de *Ciencia y Acción*.

## El Obispo de Madrid-Alcalá y el Museo de Infantería.

Gracias al generoso desprendimiento de tan sabio Prelado, este Museo se ha enriquecido con una vieja bandera que el Coronel del Regimiento de Baza, al disolverse este Cuerpo en 1815, depositó en la capilla de la Virgen del Carmen de la Iglesia parroquial de Vallecas. Tenemos una verdadera satisfacción en felicitar á nuestro querido amigo y colaborador, el Teniente Coronel D. Hilario González, por el éxito con que han sido coronadas sus gestiones; éxito tanto más de celebrar cuanto que dicha insignia se halló en el sitio de Gerona y son muy apreciados, por lo raros, los recuerdos de tan heroica defensa. Con el mayor gusto insertamos el oficio en que el respetable Prelado concede tan valiosa ofrenda.

Obispado de Madrid-Alcalá.

Enterado por mi Gobernador Eclesiástico de la atenta comunicación de V. S. en la que me ruega secundo su plausible deseo de llevar al Museo de Infantería la bandera existente en la Iglesia Parroquial de Vallecas, que perteneció á uno de los diáconos cua-

dros de aquélla, me es grato asociarme á su noble propósito y concurrir con esta gloriosa insignia á enaltecer, perpetuándolos, los altos hechos y merecimientos de aquellos soldados que tantos alientos recibieron de la Santa Religión católica que profesaban, y tan solícitos anduvieron en confiar á la Iglesia la custodia de los trofeos que, simbolizando la Patria, les llevaron á la pelea confiados en la Cruz y esgrimiendo heroicamente su espada.

Con esta cesión que en nombre del pueblo fiel hago gustoso al Ejército, y en él á la Nación, se evidenciará una vez más, para honor de todos, cómo la Iglesia sabe conservar cuidadosa las joyas de cualquier orden que se la confían, y cuán propicia se halla siempre á desprenderse de ellas, cuando el honor ó el interés de la Patria amada razonablemente lo solicitan.

Dios etc., José María, Obispo de Madrid-Alcalá.

## Desde Madrid.

Con la discusión de si era ó no cierto que el Sr. Maura se retiraba definitivamente de la política activa, nos pasamos los primeros dos días de la presente semana, hasta que el propio jefe de los conservadores nos dijo humorísticamente que él es un legajo que se sale del archivo. Eso de que Maura es un legajo, lo sabíamos ya.... Lo que no está aún averiguado es lo que contiene.

Las huelgas de Sabadell y de Barcelona han ido desenvolviéndose con lentitud, pero con tales tendencias á empeorar, que todo, desde hace unos días, venía anunciando que algo desagradable habría de traernos el telégrafo de aquella hermosa región. Cuando supimos que el Ministro de la Gobernación andaba de por medio, en componendas y pasteos para solucionar el conflicto, ya no nos cupo duda alguna de que allí iba á suceder algo. Y, en efecto, los obreros de Sabadell, que ya estaban medio decididos y muy inclinados á conformarse con la fórmula propuesta por los patronos, tan pronto como ha intervenido el Conde de Sagasta, han hecho un cambio de frente, persistiendo en sus exigencias y consiguiendo ser secundados por los demás oficios y gremios, que, haciendo causa común con ellos, han declarado la huelga general.

Ya comprenderán mis lectores que quien más perjudicado va á salir de este asunto es el obrero, porque bastantes fabricantes han cerrado definitivamente y serán muchos los obreros que, cuando pase el conflicto, se encuentren en medio de la calle y sin poder ganarse el sustento. El Sr. Merino puede estar satisfecho de su obra.... Fracasó en Bilbao, fracasó en Barcelona....

Continúa en la Cámara popular la discusión del proyecto de Presupuestos para el año que viene. Como la materia es harto árida y, además, tiene tan escasa importancia para la Nación, asisten cuarenta ó cincuenta Diputados. ¡Si se discutieran necesidades políticas!... ¡Pero unos Presupuestos!... En el Senado ha dado comienzo la discusión del proyecto de ley sobre establecimiento de nuevas Asociaciones religiosas, llamada *del candado*, discusión en la que el Sr. Polo y Peyrolón y los ilustres Sres. Obispos de Jaca y Guadix han puesto en solfa á la *democracia* del Presidente del Consejo, demostrándole que aplica la «Ley del embudo» en el Gobierno, haciendo pasar por lo estrecho á los católicos.

En los mentideros políticos se comenta muy favorablemente un artículo publicado por *El Mundo* y reproducido por otros varios periódicos, en el que se trata de la insostenible tiranía que viene de abajo, de los agitadores de las masas ignorantes, y se compara la actitud correcta y discretísima de los católicos en sus últimas manifestaciones, limitadas á exponer su fe y sus anhelos, con las algaradas que siempre promueven esas masas inconscientes dirigidas por quienes buscan en la po-

pulchería un acto, cuando no algo más ruin y pequeño.

Sol y Ortega dió un manifiesto diciendo á sus correligionarios una porción de cosas que, según él, serán convenientes cuando, por evolución, no por revolución, se instaure la República española. Vamos que les dice que esperen sentados....

Hoy, en este momento, celebra su última sesión el Congreso Internacional para la represión de la trata de blancas. No sé lo que puede salir de él: su tendencia y la intención de cuantos en él han tomado parte, son meritísimas; pero.... En mi opinión, como mia modestísima, ese problema sólo se resolvería moralizando y cristianizando á la sociedad. ¡Y bonitos están los tiempos para eso!....

El martes estubo aquí, hablando con el Ministro de Fomento, una comisión de la Junta Organizadora del Colegio de Huérfanos de empleados civiles, que preside el Gobernador de esa señor Boccherini. Sé que salieron muy contentos del despacho del Ministro.

Os recomiendo, queridos lectores, que leáis el discurso pronunciado en la Cámara francesa por el radical Mr. Briand. ¡Qué lección para nuestro demagogo Canalejas!....

Llueve, llueve sin cesar, y algunos sitios de esta capital de la Monarquía están intransitables, convertidos en barrizales inmundos ó en enormes lagunas.

A la hora de encenderse los faroles, el viento húmedo hiela los tuétanos, chapotean los pies en el cieno de la urbe y las ranas croan en los bordillos de las aceras....

Siliceo.

## De la semana.

¿Quién los entiende?—El nuevo Gobierno portugués, que en diferentes tonos y en todas formas ha declarado que no quiere nada con el Papa y con la Religión; uno de los primeros actos ha sido el de procesar al Obispo de Beja por abandonar su diócesis.

El Sr. Vasconcellos es uno de los más celosos prelatos de Portugal, y durante los cuatro años que lleva al frente de la diócesis ha sido el blanco de las iras revolucionarias.

Por eso, y temiendo por su vida, abandonó momentáneamente Beja.

Tiempo perdido.—En su viaje á Barcelona del Ministro de la Gobernación Sr. Merino, con objeto de ver la manera de solucionar las huelgas que allí hay, no puede tener mejor resultado, puesto que continúan en la misma apatía.

Además, se habla de un rozamiento habido entre el Sr. Merino y el Presidente de la Asociación de fabricantes de Sabadell, y que ha motivado que el gerente de la casa Seydoux, que fué quien lo originó, diga que no aceptará modificación alguna en el régimen de trabajo de la fábrica.

Con éste ya van dos los Ministros del actual Gobierno que han abandonado sus ocupaciones para ir á solucionar huelgas y se han vuelto dejándolo en peor estado que se encontraba.

Espantoso ciclón.—En Nápoles se ha desencadenado un horroroso ciclón.

No solamente en la capital, sino en muchos pueblos, han sido grandísimas las pérdidas materiales y la muerte de muchos habitantes por haberse hundido sus casas.

El «Maine».—Se verifica en el puerto de La Habana la extracción de los restos de dicho barco, llevándose á cabo por los ingenieros militares, por ser su proyecto el que mejores condiciones reúne. A esta operación han sido invitados los militares españoles.

Cabildo de Portugal.—El Cabildo de la Catedral de Lisboa ha invitado al Gobierno de la República para que asistiera á los funerales que se celebraban por las víctimas de la revolución, contestando que quería permanecer ajeno á los actos de los cultos.

La trata de blancas.—Continúan celebrándose las sesiones del Congreso internacional contra la trata de blancas,

siguiendo honradas con la presidencia de sus Altezas las Infantas D.<sup>a</sup> Isabel y D.<sup>a</sup> Paz.

El Ayuntamiento de Madrid les ha obsequiado con una recepción, y todos cuantos asistieron salieron altamente satisfechos.

Gestiones de una Comisión.—Ha sido presentada por el Diputado á Cortes del Distrito, á la Comisión del Senado que entiende en el proyecto de ley del servicio militar obligatorio, una comisión compuesta de las personalidades más salientes de los pueblos de Almadén, Almadanejos, Chillón y Alamillo, solicitando se les repete los derechos que, como soldados mineros, tienen adquiridos los pueblos de referencia.

El Sr. Maura.—Al preguntar al señor Maura los periodistas la verdad que había sobre los rumores que han circulado de que se iba á retirar de la vida política, ha contestado con una de sus frases, en la que manifiesta que son infundados todos los rumores circulados y que piensa permanecer por mucho tiempo al frente de la política.

Homenaje de admiración.—Varios admiradores del Sr. Menéndez Pelayo, en el deseo de conmemorar su nombramiento de Director de la Real Academia de la Historia, le han regalado una artística medalla de oro, cuya distinción y gratitud expresó en un elocuente y sencillo discurso.

Las Cortes en París.—Al inaugurarse las sesiones de la Cámara de París, los socialistas han promovido formidables escándalos al tratarse de la última huelga de ferroviarios.

La ley del «Candado».—Ha empezado á discutirse la famosa ley, en la que tomarán parte la mayoría de los oradores católicos.

En los escaños ocupan sus puestos todos los Prelados que tienen asiento en la Alta Cámara.

Hay gran expectación con este motivo.

El regreso de los Reyes.—Los Reyes, acompañados de los altos palatinos y del Presidente del Consejo, han regresado de Valencia sumamente satisfechos de los victores y aplausos que les han tributado.

## VIAJEROS ILUSTRES

Desde hace ya varios días se notaba inusitado movimiento en la Academia de Infantería, anunciándose la visita de altas personalidades, á las que el bizarro Regimiento de Alumnos había de rendir los honores correspondientes á su alta jerarquía. Varias veces se anunció la visita de SS. MM. los Reyes y otras tantas vino la oportuna rectificación, así como se rectificó la noticia de que el Regimiento de la Academia hubiera de asistir á la Misa de campaña y revista de Madrid; pero aún siguió hablándose de que alguno ó algunos altos personajes visitarían nuestra ciudad.

Efectivamente; ayer por la mañana llegó á Toledo el ilustre militar inglés Lord Wellesley, acompañado de varios Generales y distinguidos Jefes del Ejército español, que visitaron detenidamente la Academia de Infantería, de la que salieron complacidos por el perfecto estado de todas las dependencias y lo cuidadosamente atendidas que están todas las necesidades pedagógicas é higiénicas de los futuros Oficiales de la heroica Infantería española.

El Regimiento de Alumnos rindió á Lord Wellesley los honores correspondientes, desfilando ante él con la gallardía y marcialidad características de nuestro Ejército. El ilustre visitante les dedicó sinceros y cariñosos elogios, felicitando efusivamente al Sr. Coronel Villalba.

Hoy visitarán Toledo SS. AA. las Infantas D.<sup>a</sup> Isabel y D.<sup>a</sup> Eulalia, el Infante D. Fernando, el Príncipe de Baviera y los individuos del reciente Congreso contra la trata de blancas celebrado en Madrid.

Los ilustres viajeros visitarán los principales monumentos de nuestra

ciudad y comerán en el hermoso claustro de San Juan de los Reyes. Visitarán también la Academia de Infantería y acaso la Fábrica de Armas, regresando á Madrid en el mismo tren especial en que realizarán el viaje de vuelta.

X. X.

## Toledo en el primer Congreso Español

### Internacional de la Tuberculosis.

El ser yo congresista no debe ser razón para que nuestros lectores sepan lo mucho y bien que allí se ha trabajado.

Se ha dicho siempre que la tisis es á la Medicina lo que el cáncer es á la Cirujía, y en esas batallas campales, reñidas entre el Médico y la Tuberculosis, cada Congreso es una gran victoria que estrecha y quebranta al enemigo.

La bella é industriosa Barcelona era el sitio elegido para la celebración de las sesiones, y su Hospital Clínico, uno de los mejores del mundo, era el más apropiado para contener la magnífica exposición antituberculosa, en que figuraba desde la máquina de desinfección hasta el modelo de sanatorio, desde los rayos X, reveladores del proceso patológico, hasta la lente microscópica, que presenta á los ojos del observador el terrible bacilo, causa de tantos desconuelos.

Mucho y bueno había allí; la Química del brazo de la Mecánica ayudaban á la Fotografía, y la Higiene sonreía á la humanidad y la daba consejos y recursos para evitar que su hermana la Medicina, buena, pero adusta, hiciera llorar con sus brusquedades y amarguras antes de devolver sonriente el dulce dón de la salud perdida.

(Continuará.)

## De Instrucción pública

Han sido nombrados Maestros interinos de las escuelas públicas de niños de Seseña, don D. Emilio Díaz Valero y Fernández; de Buenaventura, D. Santiago Carrillo y Vargas; de Marrupe, D. Félix López y Conejo; de Herruela, D. Rafael Emilio Núñez y Rodríguez, y de Puerto de San Vicente, D. Evaristo Yébenes y Ramos, y Maestras interinas de las de niñas de El Toboso, D.<sup>a</sup> Lucía Blanco y Sánchez; de Mejorada, D.<sup>a</sup> Patricia Manzanque y Crespo; de Almedra, D.<sup>a</sup> Bonifacia Estévez Moreno, y Maestro sustituto de la de niños de Alcolea de Tajo, D. Ramiro Ropero y Díaz.

—Ha quedado vacante el cargo de Maestra sustituta de la escuela pública de niñas de El Romeral, siendo de la competencia del Ilustre Sr. Rector de la Universidad Central el nombramiento para la referida escuela.

—Escuelas vacantes que corresponden proveerse conforme al Real decreto de 16 de Abril último y anunciarse en el próximo mes de Noviembre.

Al concurso de traslado, la escuela de Beneficencia de Toledo, con 1.650 pesetas anuales; la de Navalucillos y la de Villafranca de los Caballeros, con 1.100 pesetas; la de Valmojado y la de Navaleán, con 825 pesetas, todas ellas elementales de niños.

Una de Carpio de Tajo, otra de Sonsaca y otra de Urda, con 1.100 pesetas.

La de El Toboso, Afover de Tajo, Mohedas de la Jara y Quero, con 825 pesetas, elementales todas de niñas.

Por concurso de ascenso, una de niños de Madridejos y la de niñas de Navahermosa, con 1.100 pesetas. Todas tienen emolumentos legales.

—Ha sido nombrado Maestro interino de Porsuna (Ciudad Real), D. Vicente Sánchez Morate, que reside en esta capital.

—Por la Junta central de Derechos pasivos del Magisterio, se acordó la devolución de haberes devengados de D.<sup>a</sup> Catalina Carolo, Maestra jubilada de Hinojosa de San Vicente, y que percibían sus herederos.

## DE LA PROVINCIA

Talavera.

Digna por todos conceptos de alabanzas es la Conferencia de San Vicente de Paul, por su amor al prójimo al querer dar de comer al hambriento, instaurando una Cocina económica en nuestra ciudad.

Todos los aplausos que se les prodigan son pocos y por recompensa debían aquellas perso-

nas que sientan con verdadera caridad las necesidades ajenas, ayudarlos con limosnas para que mejor pudieran salir de empresa tan loable.

—En los últimos días de la semana anterior, estuvo en esta ciudad el Diputado Sr. Bernete para ofrecer al Ayuntamiento la venida y estabilidad de un Batallón de tropa siempre que dieran local a propósito, reuniendo para ello el concejo, sin recabar acuerdo por falta de metales, así es que nos veremos privados de tal ventaja.

La noche del 25, á eso de las diez, dos cacos de esta localidad llamados Apolonio Machuca y Adolfo Ayllón, no sabemos con qué intención, fueron sorprendidos por un vecino de la calle de San Martín, haciendo excursión nocturna por los tejados de su casa, inmediata al convento de Carmelitas, disparándole un tiro, á lo que accedió el sereno deteniéndolos en la huida é ingresándolos en la cárcel á disposición del Juzgado. *El Correspondiente.*

**Huecas.**

**Robo audaz.**—La noche del 24, y arrancando la reja de la ventana que da á la carretera, penetraron los ladrones en la casa de Julián Gabriel, y se llevaron de ocho á diez mil reales que tenía en el despacho de telas y estanco.

No mediaba entre la habitación del comercio y la del dormitorio de los dueños, más que un pasillo, por lo cual se cree debieron hacerlo con gran maestría para no ser sentidos.

Las Autoridades y Guardia civil hacen pesquisas en busca de los autores, pero hasta ahora no han sido habidos.

**DE LA CAPITAL**

**Apertura de curso.**

La Escuela de adultos titulada de San Ildelfonso, establecida en la calle de Alfonso XII, número 7, bajo la dirección de los Padres Jesuitas, abre la matrícula del curso actual el día 31 de los corrientes, de seis á ocho de la noche.

Lo que hacemos público en *El Castellano* para conocimiento de las personas interesadas en aprovecharse de tan notable centro de cultura y moralidad.

**Enhorabuena.**

En el *Certamen* anual verificado en Lérida el día 16 de los corrientes, ha obtenido nuestro querido amigo D. Juan Morales y Esteban *Mención Honorífica* por un trabajo histórico nacional en el que se contienen gran número de noticias de Toledo inéditas, de gran interés religioso.

Reciba nuestra felicitación sincera.

**Descubrimiento importante.**

En el *Cementerio de Domitilla*—CATACUMBA—en Roma, y en la región del mismo denominada *della Madonna*, acaba de ser descubierta, entre otras, una pintura mural del siglo III, que representa á la Virgen María sentada en cátedra, con velo en la cabeza, teniendo al Niño Jesús sobre las rodillas; á cada lado, ó sea á la derecha y á la izquierda de la Virgen, y en actitud de aproximarse á Ella, se ven dos figuras que en sus manos llevan dones para ofrecérselos.

Representa esta escena la *Adoración de los Reyes Magos*, no obstante llevar los ofrendarios *gorro frigio, túnica y clámide*, piernas desnudas y *caligula* romanos.

Esta pintura es una de tantas que en las catacumbas de Roma prueban—contra el aserto de los Protestantes—el culto primitivo dedicado á la *Madre del Dios-Hombre* por los Cristianos. (*Vera Roma* de 25 de Septiembre último.)

**Los presupuestos municipales.**

En el *Boletín Oficial* correspondiente al 26 del actual aparece una lista de 79 pueblos de esta provincia que aún no han remitido al Gobierno civil para su aprobación los presupuestos correspondientes de sus Ayuntamientos.

El Sr. Gobernador, en su circular, ordena que inmediatamente se constituyan para qué los formen y el día 4 del próximo Noviembre los presenten, y caso contrario, se procederá á su formación por la vía de apremio.

**Subasta.**

A las once de la mañana del día 1.º de Noviembre se celebrará en el Cuartel de la Guardia civil la subasta de todas las armas de fuego recogidas por la Guardia civil y Guardas jurados por infracciones de la ley de casa vigente.

**Reunión.**

La Asociación de funcionarios municipales de esta provincia celebrará Junta general el día 15 del próximo Noviembre, á las tres de la tarde, en la que se discutirán importantes asuntos, entre ellos la rendición de cuentas que presentará el Tesorero de la misma.

**El cólera.**

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo

que alcansaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en un acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

**Vacante.**

El 19 del venidero mes, á las diez de la mañana, se celebrará en la Academia de Infantería las oposiciones de un músico de primera clase, con desempeño del instrumento fiscornio.

**Clases pasivas.**

**A cobrar.**—Desde el día 2 de Noviembre, de diez á doce de la mañana, queda abierto el pago en la forma siguiente:

Día 2.—Montepío civil, Jubilados y Remuneratorias.

Día 3.—Montepío militar.

Día 4.—Retirados de Guerra y Marina.

Días 5 y 7.—Todas las nóminas en general.

**Pensiones.**

Ha sido concedida pensión á D.ª Natalia Talamanco, madre del soldado Melitón Martín, y á D. Francisco Zamorano y Victoria Peral, padres del soldado Maximino.

—Ha sido también concedida pensión á don Víctor Sánchez Brunete, Carabiniro retirado.

—Traslado para el percibo de su pensión en la provincia de Teruel de D. Juan Belmonte, Capitán retirado.

Idem para id. id en Madrid de D.ª María Rubio, viuda de D. Julián Ordóñez, Juez de 1.ª instancia.

—Concediendo pensión al músico de primera de Infantería D. Juan García Moya.

**Contra las rifas.**

El Sr. Delegado de Hacienda ha dado órdenes severísimas al Sr. Administrador de Loterías y Oerpo de Carabineros para que, con todo rigor, persigan todas las rifas que no estén autorizadas legalmente.

**Círculo de los Luises.**

La conferencia que anunciamos para el día 23 quedó aplazada para mañana domingo, á las seis de la tarde, en *El Instructivo*. Trinidad, 6, principal.

Repetimos la recomendación para la asistencia por ser para los toledanos muy simpático el tema *El Greco, su vida y sus obras*, que desarrollará el estudioso Presidente de citado Centro, que ciertamente dejará complacidos á todos sus oyentes.

No se han repartido invitaciones por ser pública la conferencia.

**Adhesión.**

El Sr. Delegado de Hacienda ha recibido, con fecha de ayer, un telegrama de su compañero el de Albacete, en el que, con frases de verdadero entusiasmo, manifiesta su completa adhesión y la del todo el personal de las demás dependencias á la creación del Colegio para huérfanos de funcionarios civiles, ofreciendo un mensaje.

**Justa petición.**

El Sr. Delegado de Hacienda se ha dirigido á todos los Diputados y Senadores de esta provincia para que en las actuales Cortes apoyen con verdadero interés la petición que tienen hecha todos los funcionarios de Hacienda, á fin de conseguir rebaja en los billetes de ferrocarril, habiendo contestado dichos señores que desde luego hacen suya la petición.

**En el Ayuntamiento.**

La sesión de la semana tuvo lugar el miércoles, lamentándose todos los Concejales asistentes de que se encuentre el Ayuntamiento en la situación de no poder cumplir con lo preceptuado por el Ministro de la Gobernación y el Gobernador de la provincia respecto á la formación de los presupuestos para el próximo año; pues el Toledo no figura en la relación publicada de los pueblos que no han cumplido con lo legislado, es sin duda por deferencia.

Asimismo hubo también otras lamentaciones y censuras. ¿Que de qué? Baste sólo decir que tampoco presidió el Alcalde, haciéndolo el primer Teniente de Alcalde Sr. Medina.

Quedó aprobada la instancia del Sr. Arquitecto Director de las obras del Cristo de la Luz solicitando autorización para colocar una verja.

**Nombramientos.**

Nuestro dignísimo amigo D. Antonio Alvaro Ballano, Magistral de esta Santa Iglesia, ha sido nombrado por el Emmo. Sr. Cardenal Dignidad de Arcediano de la misma.

Y para ocupar la vacante del Sr. D. José Abad, ha sido asimismo nombrado Canónigo D. Cándido García de los Huertos, Párroco de San Pedro de esta ciudad.

De todas veras felicitamos á los nuevos agraciados y les deseamos luengos años en el disfrute de sus respectivas prebendas.

No tomarán posesión en unos días, pues desean que la institución Canónica se la dé el

Emmo. Sr. Cardenal, y esto no podrá verificarse hasta el regreso de Madrid de dicho Eminentísimo Señor.

**Grados.**

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Alfredo Fernández Plaza, que ha venido á tomar el grado de Doctor en Sagrada Teología y ha obtenido una nota brillantísima correspondiendo á los buenos ejercicios que ha practicado.

Mil enhorabuena.

**Enfermo ilustre**

El Excmo. Sr. Duque de Veragua hace dos días se halla en el período agónico. No hay esperanzas de vida. Se le administraron los Santos Sacramentos á petición suya, edificando á los circunstantes por su devoción.

Hacemos votos al Altísimo por su salud.

**Nuestro Emmo. Frelado.**

Ha vuelto á marchar á Madrid, después de despachar los asuntos pendientes, para intervenir en la marcha del asunto palpitante la ley del Candado.

**SECCION RELIGIOSA**

**Cuarenta Horas.**—Días 30 y 31 de Octubre, Parroquia de Santa Leocadia, y 1.º de Noviembre, Parroquia Mazarabe de Santas Justa y Rufina.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misa rezada de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen, cantada, á las seis y media, y por la tarde, á las seis y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral, cantada por el pueblo, á las diez.

**Convento de Jesús y María.**—Durante los días 29, 30 y 31, como terminación de los cultos verificados en todo el mes en honor de Nuestra Señora del Rosario, se celebrará solemne Triduo. Por la tarde, á las cinco, Exposición, Estación, Rosario con los Misterios cantados, Triduo, Sermón, Reserva y Salve cantada.

Predicarán: los días 29 y 31, el Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral D. Francisco Frutos Valiente, y el 30, D. Juan Carrillo de los Sijos, Cura Párroco de Guadamur.

**Iglesia de San Cipriano.**—Todos los sábados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza. Por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—Mañana domingo será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

También el martes, festividad de Todos los Santos, habrá Misa á la misma hora.

**Iglesia de los Padres de la Compañía.**—Piadosos Ejercicios en sufragio de los Fieles Difuntos durante todo el mes de Noviembre. Todos los días, al toque de Oraciones, y practicado el correspondiente al día, se cantará el Salmo *De Profundis*, los Lamentos y un Responso.

Predicarán: el día 1, D. Felipe Bermejo, y el 2, D. Agustín Rodríguez y Rodríguez.

Todos los días habrá Misas rezadas desde las seis hasta las doce.

El miércoles, Conmemoración de todos los fieles difuntos, habrá también Misas de una y de dos, esta última solemne con Responso.

**Lámparas de filamento metálico.**

Conocidas son ya las ventajas del alumbrado con esta clase de lámparas. Mayor luz y más intensidad con menos consumo. Economiza un 70 por 100 y muy ventajoso para contadores y para tanto alzado.

Las lámparas de 16 bujías consumen menos de 5 bujías.

» » 25 » » » 8 »
» » 32 » » » 10 »
» » 50 » » » 14 »
» » 100 » » » 28 »

**Nuevos precios para los voltajes de Toledo.**

Marca	Pesetas.	Marca	Pesetas.
Marca Osram de 16 bujías.....	2,90	Marca Metal (Nacional) de 16 bujías	2,25
» » 25 y 32 » .....	3,10	» » » 25 y 32 »	2,40
» » 50 » .....	3,50	» » » 50 »	2,75
» » 100 » .....	7,50	» » » 100 »	5,50
Marca Philips de 16 bujías.....	2,50	» » »	» »
» » 25 y 32 » .....	2,90	» » »	» »
» » 50 » .....	3,15	» » »	» »
» » 100 » .....	7,15	» » »	» »
Marca A-E-G de 16 bujías.....	2,75	» » »	» »
» » 25 y 32 » .....	3,00	» » »	» »
» » 50 » .....	3,25	» » »	» »
» » 100 » .....	7,25	» » »	» »

Material eléctrico de todas clases.

**EDUARDO ALVAREZ.**—Comercio, 23 y 25.—TOLEDO  
RELOJERIA Y ÓPTICA

**SE ALQUILA**

la Huerta de los jardines, próxima á la Fábrica de Armas.

Para tratar de las condiciones, en la calle de la Ciudad, núm. 12.

**Gómez G.ª Nieto y C.ª**  
Constructores.

Proyectos, Presupuestos, Edificación, Reformas y toda clase de obras á precios económicos.

Oficinas:  
En Toledo: Plata, 20.  
En Madrid: Lavapiés, 33.

**DOMINGO MARTÍN**  
Calderero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, norias, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estafia toda clase de batería de cocina.

Santa Úrsula, 16, Toledo.

Ningun enfermo del

**ESTÓMAGO é**

**INTESTINOS**

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlín, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el *ELIXIR*

**SAIZ de CARLOS**

(STOMALIX)

han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito, la digestión se normaliza, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, aumentando de peso si estaba enfriado.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo certificado á quien lo pide.

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ



**No bebas más,  
este vicio no es más que  
nuestra ruina.**

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad. Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, y apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intoxicante.

**MUESTRA GRATUITA.** Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escribo hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, London 192.

Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 23.—En Calzada de Oropesa, Farmacia de D. Justo Fernández.—Talavera de la Reina, Farmacia de D. Pablo Congregado, Medellín, 9.

**ESTATUARIA RELIGIOSA  
CARTÓN MADERA**

Todas las imágenes que vende esta casa se pueden bendecir é indulgenciar, según se prueba por el Decreto dado en Roma.

En existencia, hay siempre en los tamaños corrientes San José, San Antonio, los Corazones de Jesús y María, la Virgen del Carmen, la Purísima, etc., etc., y para el culto en Iglesias, tanto en imágenes como en crucifijos, se hacen de todos los tamaños.

Se facilitan precios y diseños y los pagos pueden hacerse á plazos convencionales.

ARTÍCULOS DE PLATA MENESES PARA IGLESIAS Y ORATORIOS  
**SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA**  
COMERCIO, 10—TOLEDO

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA  
DE  
**JULIO GONZÁLEZ Y HERMANOS**

La mejor surtida en tubos de colores al óleo, pastillas de acuarela, pinceles, telas y postales preparadas, paletas de pintor, barnices para cuadros, purpurinas y esmaltes.

Ortopedia, gomas, específicos y aguas minerales.

Especialidad en inciensos y gomas de Arabia, de calidades escogidas.

Agua de Colonia y Ron-Quina, desde 2,50 pesetas el litro.

Placas y películas fotográficas, postales y papeles sensibilizados, reveladores y vero-fijadores, cartulinas, prensas, cubetas, embudos, filtros, escurridores, copas graduadas, linternas, tripodes y toda clase de accesorios.

Máquinas fotográficas desde 10 pesetas en adelante.

Visítad esta casa: es la más económica.

Calle de Garcilaso de la Vega, núms. 1 y 3, TOLEDO

**Gutenberg, Imprenta Moderna**  
Capuchinas, 2—Toledo—Teléfono 89.

**RELIEVES**  
EN BLANCO Y EN COLORES

Se hacen en oficios, volantes, cartas, tarjetas, títulos de sociedades y entidades oficiales, etc., haciendo los encargos con quince días de anticipación.

**PRECIOS ECONÓMICOS**

**Gran taller de Coches y  
Agencia de Transportes**

de la

**Empresa de coches de los Ferrocarriles**

de

**Madrid, Zaragoza y Alicante.**

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.

COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.

TOLEDO

**JUAN MARTÍN BURRIEL**

ANTIGUA CONFITERÍA TITULADA LA «LECHUGUINA»

Fábrica del renombrado mazapán verdad de la

**LECHUGUINA**

Ricos chocolates elaborados con fórmulas aprobadas por el Laboratorio Municipal de Toledo.

11, Martín-Gamero, 11—TOLEDO

Depósito en Madrid del rico mazapán de la «Lechuguina»

Almacén de Coloniales y Confitería de D. Andrés Díaz Zorita

18—PLAZA DEL PROGRESO—18.

Antigua fundición de campanas

de

**Constantino de Linares Ortiz**  
Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Beletines Eclesiásticos.

**B. Cortecero.**

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—  
Plaza de la Magdalena, núm. 11,  
Toledo.

**Taller de escultura**

restauración de imágenes religiosas  
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Conóctese este taller.



	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24		1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 400 » .....	14 y 16		1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 » .....	16		1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen taras de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.